

El mundo de la bioética

*“Hay algo más importante que la lógica:
la imaginación”*
Hitchcock

La Tierra, el lugar en donde nace, crece, se desarrolla y muere el hombre, no ha sido respetada, ya que hemos contribuido al deterioro de la misma; como lo dijo Fritz Jahr en 1927, quien mencionó por primera vez el término bioética (*Bio-ethik: Eine Umschau über die ethischen Beziehungen des menschen zu Tier und Pflanze como*):¹ relación del ser humano con las diferentes especies de seres vivos en el planeta. En los años 70 Van Rensselaer Potter vio a la bioética como una nueva disciplina, como un puente entre dos culturas: ciencias y humanidades, en las cuales existe un gran distanciamiento. El autor propuso una tercera cultura sobre los conocimientos de la naturaleza y la conciencia. En la actualidad estamos viviendo lo que Potter veía venir; el hombre al explotar económicamente la naturaleza del planeta ha producido cambios irreversibles y, por lo tanto, está en peligro la especie humana.

Al mismo tiempo, el investigador André Hellegers, en la Universidad Georgetown, definió a la bioética como el diálogo entre profesionales médicos y profesores de ética y filosofía, dando como resultado el involucramiento de éticos en problemas biológicos.² Hellegers describió los problemas biomédicos desde la filosofía. En la actualidad la atención médica ve al paciente como un objeto siendo que es un sujeto, a quien se le deben respetar los valores morales y bioéticos: la justicia, no maleficencia, beneficencia y autonomía, respectivamente, además de los mencionados en la Declaración Universal de Bioética y Derechos Humanos;³ la dignidad por ser simplemente humano, la confidencialidad que da el paciente hacia el personal de salud, evitar la discriminación por género, etnia, entre otros, así como equidad en el servicio de salud. La medicina se debe humanizar, ya que su principal objeto de estudio es el hombre, como menciona Diego Gracia:⁴ “La medicina debería considerar tanto hechos como valores”, en la actual relación médico-paciente. Emmanuel⁵ mencionó cuatro tipos de relaciones, en la actualidad sigue predominando el paternalismo, en la cual el paciente no se compromete a tomar decisiones sobre su enfermedad, en este tipo de relación los valores bioéticos se enfrentan entre sí por lo que no se respetan.

Para la medicina el cuerpo humano ha servido para conocer la anatomía, fisiología, embriología, psicología, entre otras ciencias; en ocasiones es valorado como mercancía; sin embargo, es donde nacemos, vivimos y morimos; en él enfermamos y curamos, amamos y sufrimos; somos quienes somos y somos los que queremos ser, pero: ¿A quién pertenece el cuerpo humano? ¿Es el cuerpo mío o yo soy el cuerpo? Para Gracia: “el cuerpo siempre es mi cuerpo, se identifica con mi personalidad e identidad con el yo, es el instrumento donde realizo mis proyectos, y se define por principios como el de la autonomía, pero al mismo tiempo, posee una intransferible dimensión genética y social. Pertenece a la especie y sólo tiene sentido en la dimensión de los seres humanos, opuestos a la dimensión individualista”, siendo que el cuerpo humano pertenece a la sociedad a la cual nos debemos.

REFERENCIAS

1. Lolas F. El Imperativo bioético de Fritz Jahr y la neobioética estadounidense. JANO. Núm. 10. Elsevier; 2008.
2. Ferrer JJ. Hacia una bioética global: Ecología y Justicia. Bioética. Pontificia Universidad Javeriana-Cenalbe. Núm. 14. Bogotá, Colombia; 2008.
3. DUBD. Disponible en: <http://www.publicaciones.ub.edu/refs/indices/08058.pdf>
4. Gracia D. Hechos y valores en la práctica y en las ciencias médicas. Hechos y valores en psiquiatría. Triacastela. Madrid; 2003, pp. 43-70.
5. Emmanuel E. Cuatro modelos de relación médico-paciente. En: Couceiro Vidal A (Aut.). Bioética para clínicos. Madrid, España: 1999, pp. 109-26.

Solicitud de sobretiros:

María de los Dolores Delgado-Ochoa
Laboratorio de Histocompatibilidad,
División de Investigación, Hospital Juárez de México,
Secretaría de Salud.
Av. Instituto Politécnico Nacional, Núm. 5160
Col. Magdalena de las Salinas
C.P. 07760, México, D.F.
Tel. y fax directo: 5747-7611
Comutador: 5747-7560, Ext. 7684
Correo electrónico: lolgera@hotmail.com